

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastión, 39

Mahón, Lú es, 26 de Noviembre de 1906

Año XXXV. Núm. 10.078

Precio de suscripción en toda España: 1'50 ptas. al mes

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen

PLUMA Y TIJERA

## Autores españoles (1)

### D. Juan Benejam, Maestro y Editor

Porque no ha tenido aquellos ideales que llevan a un hombre a los mas altos puestos de su carrera profesional, D. Juan Benejam vegeta en un obscuro rincón de las islas Baleares; porque ha querido consagrar toda su ya larga vida solamente al estudio, ha preferido construir su casita frente al mar a codearse con todas las grandezas de la corte; porque se sintió con vocación para el sacrificio ha llevado una vida dolorosa de trabajo. Estas notas, si hay alguno con espíritu justo para lanzarlas a los vientos de la publicidad, se ran, cuando Benejam no exista ya en el libro de los vivos, las que le den gloria póstuma. Entre tanto, mientras vive, allí tenemos en Ciudadela de Menorca un luchador infatigable que se inspira mirando el mar encrespado, arrullado por el monótono rumor de las olas que se estreñan en las rocas, avivado su genio por su amor a la Pedagogía española; rodeado, como un patriarca, de su numerosísima familia que le inspira lecciones de amor.

Benejam es una figura muy grande. Por uno de esos incomprensibles fenómenos que a veces se producen en las sociedades profesionales, todo el Magisterio conoce su nombre; pero la mayor parte ignora quién es. ¡Un autor! ¡Un Maestro!—exclaman. Aquí somos doscientos ó trescientos los que medimos esa gran figura. En América son muchos miles los que la conocen; allí se le rinde justicia vistiendo de gala los periódicos el día que llevan artículo de Benejam; aquí se ve raras veces su firma y cuando aparece va con frecuencia confundida entre los desdichados pinitos de algunos principiantes.

Somos así. Esperamos que hagan los extranjeros el descubrimiento de nuestros hombres de valía y cubrimos de oropel y laureles las tumbas de aquellos á quienes hicimos vivir en el olvido de la miseria. Benejam es de éstos.

Benejam es, en su pluma, lo suficientemente correcto y castizo para que no se pueda poner tacha á sus producciones; ciertamente no podrá decirse de él que es un literato, pero Benejam jamás pretendió serlo, ni siquiera sabe si lo es, porque toda el alma de Benejam se reconcentra en un ideal mas elevado que el de la Literatura: el Maestro menor que es un pedagogo, y ya que no podamos decir que es el único en España, podremos asegurar que es de los primeros, indiscutiblemente, entre los pocos que cuenta en los tiempos actuales nuestra patria.

(1) Del «Boletín Bibliográfico» que se publica en Barcelona copiamos este artículo por tratarse en él de un sábio y querido paisano nuestro

pos actuales nuestra patria.

Asombra ver la inmensa labor que ha realizado en el campo de la Pedagogía: Nadie como Benejam ha ideado tantos métodos; ninguno como él ha dado tan infinito número de formas al trabajo escolar; pocos le han aventajado en el procedimiento, ninguno en el conocimiento del niño. Otros, con una parte de los méritos de Benejam, hubieran creado escuela pedagógica nacional; él no ha creído nunca en sus méritos y se contenta con dar satisfacción á su espíritu, produciendo sin cesar y siempre nuevo. La facundia de Benejam es inagotable. Escribió *La Escuela Práctica*, *El Buen Amigo* y *La Enseñanza Racional* durante varios años, formando un tesoro de la bibliografía del Maestro y del niño, porque *El Buen Amigo* fué un periódico para niños, tan valioso como una de las mejores Revistas ilustradas del día. Hoy escribe *La Escuela y el Hogar*, otra orientación suya que no es nueva en América, pero que nada tiene de común con la de allá de los mares.

Tiene Benejam obras de verdadero relieve, que ponen muy alto su nombre: *La Alegría de la Escuela*, obra de Pedagogía notabilísima; *El lenguaje en acción*, otro libro de los que han reclamado estudio detenido, y *Vulgarizaciones científicas*, enciclopedia de conocimientos físicos, químicos, naturales, históricos y geográficos. Estas tres obras, con las otras tres anteriores, forman un catálogo de fondo que debiera figurar en la biblioteca de los amantes del buen libro.

Benejam ha escrito mucho para la escuela, quizás como ningún otro. Su *España* es el libro de un patriota, *La Tierra*, una crítica muy discreta de la homónima de Zola; *La Vida Humana*, *Páginas de Ciencias físicas y naturales*, *Las Pequeñas Historias*, *Poesías Razonadas*, *Lecciones Educativas*, *Armonías Científicas*, *Gramática Educativa*, *Leyes y Fenómenos*, *La Enseñanza Viva* y otras más, son libros en que Benejam ha vaciado gran parte de su cerebro poderoso, páginas en que se ve palpitar el alma del ilustre maestro menorquín.

En los libros de Benejam se adivina la persona de un Pestalozzi español relegado al olvido; en la persona de Benejam se ve un niño grande, una imaginación rica que solo sueña en la escuela, un pobre, voluntario, que ignora lo que vale y que se sobroja cuando se le declara su valía. La hora de la justicia será tardía para Benejam. Seguramente tendrá una lápida en Ciudadela cuando abandone para siempre su vida de inmenso trabajo; pero no será esa lápida fiel expresión de la verdad si no se graba allí, en letras de oro, esta profunda sentencia: «Su grandeza de alma y la bondad de su corazón le alejaron de la fortuna.»

## ECOS POLITICOS

Madrid 24.

Se han hecho ayer algunos comentarios y fantasías relacionados con los acuerdos que se suponen adoptados en el último Consejo de Ministros celebrado.

En éste, se convino en mantener el criterio de que la fijación del orden de los debates en las Cámaras corresponde por entero á sus respectivos Presidentes, y cuando esa cuestión se plantea en el Congreso con motivo de intentarse simultáneas la discusión del proyecto de Asociaciones con la de Presupuestos, se levantará el jefe del Gobierno para declarar que él se halla dispuesto á acatar y secundar las iniciativas de la Presidencia de la Cámara, y excitará á la mayoría á que se mantenga unida, á fin de que esas mismas iniciativas sean respetadas y aprobadas por sus votos.

A esos efectos, y para evitar sorpresas, se recomendará á los diputados ministeriales que no se ausenten de Madrid, y á los que se hayan ausentado que regresen inmediatamente á esta corte.

\*\*\*

La Comisión que en el Congreso entiende en la proposición de ley reprimiendo la usura, ha abierto una información oral y escrita, por el término de quince días, á partir del día 24.

Habrà que oír á los opresores y las víctimas.

\*\*\*

La Subcomisión de Guerra en su acuerdo adoptado anteayer, proponiendo la supresión de las gratificaciones en el Ejército, excepción hecha de la de mando de unidades armadas para aumentar los sueldos de capitanes y subalternos, lo hacía extensivo á las gratificaciones que disfruta el personal que presta sus servicios en el Estado Mayor Central y demás centros y dependencias burocráticas, y consignamos esto para que no haya dudas y evitar se pudiera dar mañana el caso de que los sueldos se aumentasen, lo cual es justo, y subsistiesen aquellas gratificaciones.

La Subcomisión ha propuesto también rebajar al 5 por 100 el descuento que sufren los generales y jefes que están al frente de unidades orgánicas armadas.

Es casi seguro que de prosperar esto último, se hará extensivo el beneficio á las clases civiles, por un principio de honrada equidad, pues no hay razón para que un general tenga sólo el descuento de 5 por 100, en tanto que un hombre civil, de igual ó inferior categoría, llega á tener hasta el 20 por 100 de descuento.

\*\*\*

Ante la Comisión de Reformas militares han informado ayer tarde los diputados señores Marin de la Bárcena

y Sacro Lirio.

El primero de estos abogó por el ascenso por antigüedad en tiempo de paz, abriéndose las escalas en tiempo de guerra.

En cuanto á la rebaja de edades, le parece excesiva la propuesta del ministro, debiendo tenerse en cuenta el trastorno, ó mejor dicho, el aumento de gastos que originaría al Presupuesto.

Pidió se establezca claramente cuál es el término de la carrera y las jerarquías en los Cuerpos auxiliares.

Estimó indispensable el aumento de sueldos, por considerar imposible la vida de la oficialidad con los actuales.

También, y refiriéndose á los ascensos, pidió se estableciese como condición necesaria la de que los años de ejercicio en los empleos para generales, jefes y oficiales, fuese precisamente en el servicio de armas.

Consideró que es un verdadero cáncer el expedienteo y la burocracia que predomina en el Ejército, aplaudiendo el propósito del ministro de extirparlo, é hizo notar la necesidad de que se atienda á reformar la justicia militar en el sentido de dar garantías que hoy, por lo general, no ofrece, y si esto no quiere hacerse, restringir considerablemente el fuero y los casos de atracción.

Finalmente, entendió que sin traer las plantillas no es posible juzgar con acierto la obra del ministro, toda vez que si se trata de hacer un Ejército verdad, lo primero es saber, sin tener en cuenta intereses personales, qué es lo que necesita para su organización, lo mismo en personal que material, y después acomodar á las exigencias del bien público y del Ejército, las legítimas aspiraciones que puedan atenderse se del personal.

El señor barón de Sacro Lirio aceptó en principio la rebaja de edades, y aun cuando creyó que aún podían rebajarse más, entendió que para pasar de un estado de derecho á otro, es mucha la rebaja que se propone, aconsejando se vaya haciendo eso lentamente.

Pidió además se trajesen á la Cámara las plantillas, y así se vería si no se recargaba el presupuesto de gastos, si no que se rebajaba como puede rebajarse.

Aunque en principio siempre ha defendido la elección, no la admite, como no la admitió antes, por las condiciones especiales del país, y mucho menos teniendo por base un examen que no se explica, porque se propone sea sólo para segundo jefe, ó sea comandante.

Defendió la unidad de procedencia, pidiendo facilidades para las clases de tropa para su ingreso en las Academias, impugnando la forma en que se les asciende en el proyecto y el límite que se pone á sus carreras.

Pidió la mejora y ampliación de la enseñanza en todas las Academias, combatiendo el privilegio que á su juicio se establece con los que habiendo pasado por la Escuela Superior de Gu-

rra, se les exime del examen, vayan ó no vayan al Cuerpo de Estado Mayor.

Condenó, entre las recompensas, la de ganar puestos en las escalas, y que se dijera que en tiempo de guerra podrían suprimirse los ascensos por antigüedad y elección para aquellos que no estuviesen en campaña, pues los que no van es contra su voluntad y pueden prestar servicios importantes en el país en un momento de guerra, aunque no tomen parte en ella.

Combatió que el término de la carrera sea en general de brigada, añadiendo que en el proyecto puede decirse que termina en capitán, y sobre todo, no ascienden á generales los que no hayan sufrido examen de capitanes, cosa que encuentra también altamente injusta.

Rechazó también que para una reforma de esta importancia y trascendencia se traigan bases, pidiendo que sean artículos determinados y precisos.

Mantuvo, finalmente, las opiniones que ha defendido siempre, en cuanto á la organización militar se refieren, aceptando sólo aquellas reformas que los tiempos y la experiencia aconsejan, y dedicó un sentido recuerdo al Arma de Infantería, en la que sirvió durante treinta y cinco años.

Los ejércitos beligerantes de la política parlamentaria se aperciben, indudablemente, para la lucha; pero harán bien, sobre todo los ministeriales, ó mejor dicho, los liberales, en madurar algo más para cumplir sus deberes como diputados, si no quieren ser víctimas de alguna sorpresa.

En el campo enemigo se hace circular órdenes reservadas y secretas para aprovecharse del más insignificante descuido, y así lo ha debido comprender el ilustre Presidente del Congreso, cuando en la sesión de ayer, al tender la vista por los escaños ministeriales encontrarlos totalmente vacíos, manifestó que en adelante, si se repetía el hecho de encontrarse con dos ó tres señores diputados al abrir la sesión, sin requerimiento de nadie, él daría por terminada, mejor dicho, la levantaría por falta de número.

En cuanto á la actitud de los respectivos grupos de la Cámara en lo relativo al debate de la Ley de Asociaciones, ayer tarde hemos oído á uno de los más caracterizados amigos del señor Moret decir que era presciso ir inmediatamente á esa discusión, si no fuera por otras razones, por dignidad de la mayoría, del Gobierno y del partido liberal, y si así no fuera, debían irse á su casa, pues no se deben ni se pueden tolerar imposiciones de ninguna especie.

El presidente de la comisión, señor Francos Rodríguez, que le escuchaba, manifestó que le placía ver en tal actitud á determinados elementos; pero pensarán lo mismo, dijo, otros elementos que están fuera de Madrid?

La pregunta se comentó mucho, pero se convino en que los temores que envolvía eran infundados, porque no era posible suponer que elementos importantes que se han distinguido y aun significado en pro de las reformas de que se trata, se mostrasen ahora tibios; ya que no contrarios á las reformas mismas.

Muchos cambios hemos visto efectivamente en cuestiones de positiva im-

portancia, pero este ya sería extraordinario.

Sería un cambio en la cabeza, y éstos suelen ser peligrosos.

Circularon ayer á última hora, especialmente entre los conservadores, rumores políticos que ellos juzgaban muy satisfactorios para su partido.

Toda la cuestión queda reducida á si se discute el proyecto de Asociaciones, y mientras unos creen que la proposición previa que apoyará el señor Sánchez Guerra dará lugar á un larguísimo debate, en que tomarán parte casi todos los oradores del partido conservador, otros, entre ellos un importante ex-ministro, afirmaba que no hablaría nadie de su partido más que el señor Sánchez Guerra.

Por su parte los liberales afirman que el proyecto se presentará y se discutirá sin que pase nada extraordinario.

Todos los rumores que atribuyen á los conservadores son propósitos de derribar al actual Gobierno, en provecho propio carecen de fundamento, podemos afirmarlo.

El señor Maura mismo lo ha manifestado así, hablando con un funcionario liberal.

Los que propalan, ahora con más insistencia que otras veces, la inmediata caída del Gobierno, son ciertos elementos del partido liberal, que desde hace tiempo vienen haciendo esta labor, por cierto con disgusto y á espaldas de su jefe.

Probablemente, la discusión del proyecto de Asociaciones no empezará hasta el martes.

No alarmarse; el aplazamiento obedece únicamente á que el lunes discutirán el marqués de Vadillo y el conde de Romanones la real orden dictada por éste acerca del matrimonio civil.

Anoche á primera hora circularon en el Congreso rumores suponiendo que en la cacería de Muela habían ocurrido percances de gravedad á alguna de las personas que acompañaban al Rey.

Inmediatamente preguntamos al ministro de la Gobernación la certeza de esas noticias y las desmintió, mostrándonos un telegrama del conde de Romanones que acababa de recibir, en el que acusaba que no había ocurrido nada de lo que la gente suponía.

Como estaba anunciado, el general Lopez Domínguez, ha sentado hoy á su mesa, para almorzar, á los ministros, Presidentes de las Cámaras y señores Moret y Vega Armijo.

Aparte de la generala Dominguez, no había otros comensales más que el subsecretario de la residencia D. Leopoldo Serrano y el ayudante de servicio hoy con el Presidente del Consejo.

Este ha recibido hoy numerosos felicitaciones con motivo de su cumpleaños.

Hoy han llegado á Madrid algunos diputados de la minoría conservadora, respondiendo al llamamiento que les ha hecho el señor Maura para que se encuentren en la próxima semana todos aquí, y presentes en las sesiones todos los individuos que componen la minoría parlamentaria conservadora del Congreso.

## ESPECTÁCULOS

### CASINO «LA UNION»

En el Teatro Principal se pondrá en escena mañana por cuenta de esta sociedad la comedia en 2 actos «Robo en despoblado» y las zarzuelas en un acto «El húsar de la guardia» y «Las estrellas».

A las 8 y media en punto.

Se recuerda á los señores socios de dicho casino, que el día 4 de diciembre próximo es el último día para adquirir el talón del billete de Navidad, repartiéndose el sobrante entre los señores socios.

### TEATRO «EL CONSEY»

Ayer noche se estrenó en este teatro la zarzuela en un acto y tres cuadros «El húsar de la Guardia».

La obra, aunque algo pesada por su mucha extensión y el poco interés de su trama, fué recibida con aplauso, repitiéndose algunos números de música fácil y ajustada.

La Srta. Diego demostrándonos una vez más que reúne todas las cualidades que hacen falta en este género, para ser una gran actriz: gracia, desenvoltura, naturalidad y una posesión admirable del personaje que se representa.

El Sr. Fernández merece también los elogios más sinceros. La Srta. Grillot y el Sr. Serano muy bien. El señor Lopezino sacó el mayor partido posible á su poco airoso papel que no es más que un magnífico embolado.

El buen público dominguero llenaba por completo el teatro.

## CARTERA DE MAHÓN

A las ocho y cuarto de esta mañana ha fondeado el vapor-correo «Menorquina» procedente directo de Barcelona.

Ayer cumplieron once años que acaeció en Palma la espantosa catástrofe de la explosión del Rebellón de San Fernando y nuestro colega «La Última Hora», siguiendo la costumbre de todos los años, el sábado costeó una misa en sufragio de las víctimas, la que se celebró en la iglesia de Santa Eulalia.

Anteayer tomó posesión del cargo de abogado fiscal sustituto de esta Audiencia D. José Felgu Forns.

Procedentes de Palma de Mallorca y de paso para la Corte salieron de Barcelona en el exprés de anoche el periodista y diputado á Cortes D. Santiago Mataix y el comandante D. Ricardo Burguete, ayudante del Capitán General.

Por la Delegación de Hacienda de esta provincia se han señalado las subastas del aprovechamiento de los pastos de los montes comunales de Alcudia, Santany y Ciudadela. Se celebrarán el día 6 del próximo diciembre.

Ha regresado á Barcelona el capitán de navío Sr. Reinoso después de haber estado varios días en el puerto de Sóller y Miramar, tomando notas de los pescadores y gente de mar de dichas localidades, sobre las corrientes y vientos probables en la fecha que asigna á la regata de embarcaciones automóviles de que es iniciador, desde aquel puerto á la rada de Sitges.

En el vapor «Menorquina» ha llegado hoy D. Rafael Mendive, teniente de Caballería procedente de Asturias. Sea bienvenido.

También ha llegado una comisión de Barcelona para entrar en tratos de reventa con la compañía mahonesa que adquirió el casco y cargamento del vapor naufrago «Isaac Pereire».

En el automóvil de Lorenzo Miguel, ha llegado esta mañana de Ciudadela otra comisión para recibir al Sr. Conde de Torre-Saura y amigos, regresando esta misma mañana á Ciudadela en el automóvil-omnibus que ha de hacer el trayecto desde aquella población á esta.

De dicha Comisión formaba parte nuestro amigo y distinguido colaborador D. Juan Simó Oivar, al que no hemos podido tener el gusto de saludar.

Este año se deja sin subastar la caseta carnicería n.º 2 la cual debe habilitarse para casita de reposo.

Hoy es el cumpleaños de S. M. I. la Reina Madre, de Rusia. Con este motivo en el Conde de aquella nación ha ondeado la bandera del águila negra.

El vapor «Menorquina» ha sido portador de nueve cabezas de ganado vacuno, para el consumo de esta población.

También han venido en dicho buque dos caballos adquiridos por don Jaime Llabrés.

Ha quedado hoy instalada en el local del Ateneo la notable Exposición de dibujos y carteles del conocido artista Francisco de Cidón.

Dicha exposición estará abierta al público desde las 9 y media de la mañana á la 1 de la tarde y desde las 3 á las 7 de la noche.

En el vapor de ayer salió para Barcelona en representación de la empresa teatral del «Consey» D. Antonio Ferrer Mercadal para contratar un tiple dramático y dos coristas, con lo cual quedará convenientemente mejorada la compañía.

El próximo sábado 1.º de Diciembre á las once de su mañana tendrá lugar en el huerto del Hospital municipal la venta en pública subasta de las dos caballerías mulares, propiedad del municipio, siempre que las ofertas sean del agrado de la comisión de Beneficencia.

Carga embarcada ayer en el vapor «Isla de Menorca» para Barcelona:

7 filtradores piedra; 24 cajas y 14 paquetes cazado; 27 bultos maquinaria; 74 bultos tejidos; 15 bultos monederos plata; 4 cajas embutidos; 5 bultos caza; 1 caja paraguas; 1 caja vidrios, y 1 caja ferretería.

En el sorteo celebrado en Madrid el 20 del corriente, han obtenido premio de quinientas pesetas los núms. 2.486 y 4.189, despachados en la Administración de Loterías de la calle Nueva.

En la indicada Administración se despachan billetes del sorteo 30 del actual á tres pesetas la fracción. También los hay del sorteo 22 diciembre á cien pesetas décimo.

Esta mañana ha tenido lugar el relevo de las compañías de infantería entre Mahón y la fortaleza de Isabel II.

Hallándose gravemente enferma la Sra. D.<sup>a</sup> Catalina Sintés de la Torre el sábado por la noche fué viaticada.

Deseamos á la paciente un pronto alivio en la enfermedad que la retiene en cama.

En el sorteo de la Lotería Nacional celebrado el día 20 del presente mes han obtenido premio de 500 pesetas los billetes números 28308 y 35159 expendidos en la Administración de Loterías número 2 de esta ciudad, calle de la Arravalata.

Se expenden los billetes correspondientes al sorteo de fin de mes, al precio de 30 pesetas el entero y 3 pesetas el décimo.

Hasta el día 10 del próximo mes de Diciembre tienen derecho los señores socios del «Círculo Monárquico» á adquirir participaciones en el billete de Navidad n.<sup>o</sup> 37290 que juega dicha Sociedad. Las participaciones son de pesetas 2'50; teniendo cada socio, solamente derecho á una participación hasta el indicado día 10, pero trascurrido este, se repartirán á prorrato las participaciones sobrantes, entre los socios que lo soliciten.

En la subasta celebrada en las oficinas del Regimiento Infantería de Mahón n.<sup>o</sup> 63 para la adquisición de vestuario y efectos militares han presentado proposiciones mas ventajosas los señores siguientes; habiendo sido aceptadas por aquellas oficinas.

A D. Mateo Terrés (de Mahón); 1.500 gorras de paño, 150 guerreras de id., 150 polainas de id., 150 chalecos de bayona, 200 guantes blancos, 150 bolsos de aseo, 1.200 trajes de faena, 1.200 polainas de id. y 2.000 tohallas.

A D. José Orfila Sintés (de Mahón); 500 pantalones de paño, 150 ceñidores, 200 guantes verdes y 2.100 pañuelos.

A D. Manuel Boset (de Palma); 4.000 camisas, 8.750 cuellos y 4.257 calzoncillos.

A D. Juan Lucena (de Mahón); 2.000 pañuelos blancos para el cuello.

A D. Lorenzo Borrás (de Mahón); 1.800 zapatos.

A D. Sablo Sansalvador (de Barcelona); 400 cucharas.

A D. Pedro Ballester (de Campañet); 5.300 alpargatas.

A D. Lorenzo Conforto (de Mahón); 300 vasos.

Pasajeros llegados esta mañana de Barcelona en el vapor correo «Menarquín»:

D. Felipe Fernández; Domingo Diaz; Germán Arús; un teniente de caballería, un teniente auditor; un capitán de artillería esposa é hijo; un teniente de artillería; José Sintés y esposa; Enrique Waver; Conde Torre-Saura; Lorenzo Salord; esposa é hijo; Bernardo Carreras; Bernardo Fábregas; Erancisco Anaya; Maria Bate; Jaime Pons y tres hermanos; Manuel Sanches; Juan Riudavets; Jaime Vidal hermana y sobrina; Antonia Tuduri é hija; Filomena González; Miguel Hernandez y sobrina; Miguel Pons; Joaquín Ferrer é hija; Juana Jover; José Carreras; José Achón dos individuos de tropa; Damián Quedo y sobrina; Sebastián Taltavul; Jaime Gomila; Miguel Salom; Aurora

Dalmedo; Pilar Martí; Consuelo Roca; Lola Juan.—Total, 51.

El ómnibus-automóvil que ha llegado hoy en el «Menarquín» y que hará el trayecto Ciudadela Mahón, es «Delahaye», de 16 á 24 caballos, velocidad de 30 kilómetros por hora, y 12 asientos.

Trae dos *chaffeurs*: uno español y otro enviado por la casa constructora.

Dicho vehículo además de una sólida construcción, reúne excelentes condiciones de comodidad para el pasaje.

Las pruebas practicadas han dado un buen resultado.

## Noticias militares

Se ha dispuesto que desde el establecimiento central de los servicios administrativo-militares se remitan al de esta plaza 600 sábanas y 1.200 fundas y desde el cuarto cuerpo de ejército 200 cabezales.

Por el Ministerio de la Guerra se ha dictado la siguiente Real orden circular:

«El Rey (q. D. g.) ha tenido á bien disponer que se conceda en el año actual licencia de Pascuas á los jefes y oficiales de los cuerpos y dependencias que lo deseen, en el número que permitan las necesidades del servicio, que fijarán los jefes de los Cuerpos de ejército, Capitán general de Galicia y Gobernadores militares de Ceuta y Melilla, según las circunstancias y contingencias en el territorio de su mando, y los jefes de dichas dependencias; comenzando el uso de la licencia desde el día 10 de diciembre próximo y terminando el 20 de enero del año siguiente, en que deberán presentarse en sus destinos cuantos la hubiesen obtenido; no haciéndose extensiva la concesión de estas licencias á las clases é individuos de tropa por reducido que está ya el contingente en la actualidad».

### NUESTROS CORRESPONSALES

Ciudadela 25 Noviembre.

Ayer, á eso de las doce de la mañana ocurrió una sensible desgracia en esta ciudad.

El cochero del Sr. Conde de Torre-Saura, regresando de una cacería con varios amigos, tuvo la fatalidad, al pasar por la plaza de Colón, de volcar el vehículo que les conducía. El citado cohero que se llama Antonio Marqués y uno de sus acompañantes, resultaron heridos á consecuencia del percance desgraciado.

Antonio Marqués fué trasladado inmediatamente á su domicilio en el carrerón de D. Javier de Sintés que iba con ellos.

Los médicos Sres. Comella y Fedelich le apreciaron la fractura y magullamiento de la muñeca y el codo.

Sentimos mucho el accidente y deseamos á los heridos un pronto restablecimiento.—*El corresponsal*.

D. CAYETANO TEJERA Y TERAN Comandante militar de Marina de esta provincia

Hago saber: Que el bergantín «Electra» encontró el 28 de noviembre del año último una pequeña embarcación de hierro, forma ballenera, de la matrícula de Génova, en aguas de la isla de Formentera.

Lo que se pone en conocimiento del público por si alguna persona se cree con derecho á ella pueda hacer su reclamación en

esta Comandancia dentro del plazo de ocho días á contar desde esta fecha.—Mahón 26 noviembre de 1906.—Cayetano Tejera

Hago saber: Que en la noche del catorce del corriente se extraviaron frente á la boca del puerto de Cartagena dos blancos de auto-gobierno de los que se utilizan en los ejercicios de fuego al blanco por las baterías de costa.

Lo que se publica á fin de que el que pueda facilitar noticias sobre el paradero de los mismos se presente á esta Comandancia en un plazo de ocho días á contar desde el de hoy —Mahón 26 de noviembre de 1906.—Cayetano Tejera.

## CULTOS

Santo de hoy.—Los Desposorios de Nuestra Señora, Ntra. Sra. del Prado y Santos Conrado y Pedro Alejandrino.

Santo de mañana.—Stos. Virgilio, Facundo y Primitivo mártires.

En la iglesia de San José, mañana se celebra la fiesta de la Inmaculada Virgen de la Medalla Milagrosa; á las 7 misa y comunión general con fervorines, á las 7 y media la misa mayor concertada del Sr. Andreu Pbro con sermón que dirá el reverendo Sr. Ecónomo de San Francisco de Asís; por la noche, con la oración de las Cuarenta Horas se dará fin á dicho triduo.

Continúa la devoción del mes de las benditas almas del Purgatorio en Santa María, San Francisco y en el Sagrado Corazón de Jesús.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de las Gracias en la Concepción.

## Estadística

### MOVIMIENTO DEL PUERTO

#### COMANDANCIA DE MARINA

Entrado el 25.—De Barcelona, pailebot «San Rafael».

Entrados el 26.—De Barcelona, vapor-correo «Menarquín», y de Valencia, pailebot «Anita».

#### SEMAFORO OFICIAL

Vigía de Bajoll 26.—8 m.

Barómetro 762'9; viento NE flojo; mar rizada; cielo aclajado; horizontes brumosos.

## Nuestros telegramas

### Mitin católico

Madrid, 26.—12'30.

Ayer domingo se celebró en Granada el anunciado mitin católico contra el proyecto de ley de Asociaciones. El entusiasmo fué grande, pronunciándose elocuentes discursos en los que dominó un tono vivo de protesta.

Los elementos radicales trataron de impedir tan imponente manifestación intentando promover desórdenes. Afortunadamente su intento no dió resultado gracias á las prudentes medidas de las autoridades.

### Lo de marruecos

Madrid, 26.—12'45.

Telegrafian de Cadiz que se están verificando en aquella población los preparativos necesarios para un próximo embarque de tropas, con destino á marruecos. Noticias de Tánger aseguran que allí reina completa tranquilidad.

### Fallecimiento

Madrid 26.—1'00.

Ha fallecido el general Coello. Su muerte ha producido verdadero sentimiento, pues gozaba de simpatías, no solo en el Ejército, sinó en el elemento civil.

### Choque

Madrid 26.—1'10.

En Mancha ha chocado el vapor español «Montañez». Se ha salvado la tripulación, ignorándose si podrá salvarse la carga y el casco, aunque se cree que todo está perdido.

### Mitin

Madrid 26.—1'15.

Se ha celebrado un mitin republicano para protestar de la expulsión acordada por la Cámara portuguesa, del diputado señor Costa, que en dicha Cámara profirió palabras ofensivas contra la Corona, habiéndose negado á rectificar á pesar de los ruegos del Sr. Presidente, que le invitó á ello repetidas veces.

### Ateneo

Madrid 26.—1'20.

Ayer se inauguró la extensión universitaria en la cual el señor Moret pronunció un elocuente discurso, siendo muy aplaudido.

En los domingos sucesivos darán conferencias los Sres Labra, Posada, Salvador (D. Amós), Sallillas, Builla, Maura (D. Gabriel), hijo de D. Antonio, Rocamora, Barcia (D. Augusto), Arantave, Carracido, Palacios Morini, Sangro, Val, Zancada y otros.

### Acuerdo del Gobierno

Madrid 26.—1'37.

En el thé celebrado ayer en la Presidencia del Consejo de Ministros se acordó tomar una señalada actitud de oposición á los propósitos de los conservadores contrarios al proyecto de ley de Asociaciones. Es muy comentado este acuerdo del Gobierno, y se hacen diversas conjeturas sobre las consecuencias que pueda traer al estado político.

### Función de desagravio

Madrid, 26.—2'15

Se ha celebrado en Avila una solemne función de desagravio que los devotos abulenses dedican á su docta y seráfica paisana Santa Teresa de Jesús.

Dicha función obedece á la creencia de que el carácter y la vida de la ilustre doctora han sido falseados en el drama del poeta francés Catuelle Mendes «La virgen del Avila», estrenado recientemente por la Sahara Bernart.

Telegramas de «La Marítima,

Barcelona.—26.

Llegado «Isla de Menorca» á las 6 y media sin novedad.—Ginart.

## AL PÚBLICO

ARBOLES FRUTALES, FORESTALES Y DE ADORNO

PALMERAS Y PLANTAS DE SALÓN.—Rosales cultivados en maceta.

Gran variedad en Crysantemos y Dalias.

VIDES AMERICANAS.—Cepas cultivadas en maceta.

Guano de Pescado, marca THE BRIG. Es el mejor de los abonos conocidos para las estercoladuras duraderas, especialmente para la vid, árboles y cereales, como también en horticultura.

CALDO BORDELES CASELLAS. Este preparado es excelente y de resultados positivos en horticultura, arboricultura y floricultura.

Abonos químicos en tablillas comprimidas, solubles al agua para toda clase de plantas en maceta.

PULVERIZADORES AUTOMATICOS MURATORI. Funcionan por medio del aire comprimido, empleados para el tratamiento de las enfermedades de la viña, árboles y plantas. Los hay de cubida de 2, 3, 13 y 16 litros de líquido.

Para instrucciones, catálogos y encargos dirigirse á D Luis Gimier y Darder, calle de la Infanta, n.º 10, Mahón.

9-15

## SEMILLAS

Seleccionadas, Puras y Garantidas

ÚLTIMA RECOLECCION

CLOVER (Sulla) semilla descascarada.

ALFALFA (Luzerna) semilla descascarada garantida sin cuscuta.

ZANAHORIA FORRAGERA.—Blanca, cuello verde.—La clase que dá mejor resultado para el ganado, tanto vacuno como de cabestro.

GUANOS para toda clase de cultivos.

ANTONIO J. FORNARIS—Infanta 38—MAHÓN.

30-30

## PARA VENDER

Las casacalle de Ramirez números 23 y 27 y la de la calle del Castillo n.º 181.

Para informes calle de Sta. Eulalia n.º 62.

14-15

## AL PÚBLICO

Pedro Prats, anuncia al público la separación que ha hecho con Ginés Olaya en la administración de entierros y ofrece sus servicios: domicilio calle del Angel núm. 4 y calle de la Plana núm. 24.

6-8

## ESCUADRON CAZADORES

DE MENORCA

Debiendo este escuadrón contratar el fiemo de los caballos desde el primero del próximo mes de Diciembre se anuncia para que los que deseen adquirirlos presenten hasta las 10 de la mañana del día 30 del corriente mes de Noviembre en las oficinas de este Escuadrón.—Villa Carlos 21 Noviembre 1906.—El Comandante Mayor, Fermín Perez.

## AYUNTAMIENTO DE MAHÓN

El sábado próximo día primero de Diciembre, á las once de su mañana, tendrá lugar en el huerto del Hospital civil de esta ciudad la venta en pública subasta de las dos caballerías mulares, propiedad del municipio, siempre que las ofertas sean del agrado de la Comisión de Beneficencia.

Lo que se anuncia para conocimiento de aquellas personas á quienes pueda interesar. Mahón 26 Noviembre 1906.—El Alcalde, José M.ª Mercadal.

Imp. de M. Párpal.—Teléfono, n.º 84.

**DISPEPSIA,  
GASTRALGIA,  
VOMITOS,  
NEURASTENIA  
GASTRICA,  
DIARREA,**

en niños y adultos, estreñimiento, malas digestiones, úlcera del estómago, acedías, inapetencia, clorosis con dispepsia y demás enfermedades del estómago é intestinos, se curan, aunque tengan 30 años de antigüedad, con el

**ELIXIR ESTOMACAL  
DE SAIZ DE CARLOS**

Marca "STOMALIX,"  
Serrano, 30, Farmacia  
MADRID

Y principales del mundo.

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella  
Servicios del mes de Noviembre de 1906

## LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

El 11 Noviembre saldrá de Barcelona directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés

## ESPAÑE

## LÍNEA PARA EL BRASIL

El 7 Noviembre saldrá de Barcelona para Bahía, Río Janeiro y Santos, el grandioso y acreditado vapor francés

## AQUITAINE

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.ª, Dormitorio de San Francisco, 25, Principal.

## PARA VENDER

En el pueblo de Villa Carlos lo está la casa de la calle de S. Pedro número 49 en buenas condiciones. Informes, calle Mayor número 43 de dicho pueblo. 3

## Aviso al público

En el horno y panadería de la calle del Castillo número 55 se encontrarán todos los días LLUNGUETS de superior calidad á cuarenta céntimos de peseta el kilo y PAN MAHONÉS de primera á treinta y seis céntimos el kilo.

Se sirve á domicilio á quien lo solicita. 3-6

## WAMPOLE

Medicamento de reciente elaboración, que contiene los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao puro, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre; cuyos efectos rápidos y curativos son asombrosos.

Son varias ya las personas en esta Isla que se han curado con este precioso específico.

Preparado por el célebre químico Henry K. Wampole de Filadelfia (Estados Unidos)

No hay ningún otro medicamento que pueda emplearse con mayor fe y confianza.

Los hombres faltos de vigor ó aniquilados por el trabajo; las mujeres que se encuentran debilitadas; los niños pálidos y raquíticos y todas las personas, en fin, que sufren ó llevan una vida triste por falta de vitalidad, encontrarán seguramente rápido y completo alivio con este milagroso remedio; sabroso como la miel y agradable al paladar más delicado.

Depositarios exclusivos en Menorca, Valls y Pons, Drogueria Mahonesa. 4-15

## SALES JULIA

## Tots els que ting in el ventrell delicat

ab tendencia a cor-agre, usin ditas SALES en lloch de las ayguas de Vicchy, y obrin nint 12 papers era preparar 12 litres d'aygua —Demánise en las principals farmacias, Vicens Ferrer, Plassa del Angel Reynald Hereros, Rambla Flors, J. Juliá, Bonavista, 9, Gracia, y principals.

A MAHO, LOS SENORS VALLS Y PONS; Y A CIUTEDELLA, EL SEÑOR ARGUIMBAU



PRIMER ANIVERSARIO

DE

## DON ANTONIO PRATS GINART

Fallecido el 22 de Noviembre de 1905

Q. E. P. D.

Mañana martes 27 á las ocho y media, en la Parroquia de Nuestra Señora del Carmen, se celebrará una solemne Misa de Requiem para eterno descanso del alma del finado.

Su viuda doña Teresa Cortils, hijos, hermanos, sobrinos y demás familia, ruegan á sus amigos y conocidos la asistencia á tau religioso acto, mereciendo por eilo especial favor.

Mahón 26 Noviembre 1906.